范文澜与整理国故运动

叶毅均

内容提要 今日被誉为马克思主义史学大师的范文澜,当他于 20 世纪 20 年代首次由中学教师步入大学讲堂,并逐次出版其学术著作而为学界所知之时,其作品内涵非但与马克思主义无关,亦且与专业史学毫无牵连。身为黄侃在北京大学的授业弟子,又是顾颉刚之同窗挚友,范氏是受到胡适和梁启超所提出之典范引导,以致逐渐向整理国故运动靠拢,而其早期著述也在当世被视为整理国故之一环。此一隐没不彰的案例可以体现盛极一时的整理国故运动内涵之复杂性。

关键词 范文澜 《文心雕龙讲疏》 《群经概论》 文艺复兴 整理国故作者简介 叶毅均,中山大学历史学系(珠海)特聘副研究员

范文澜被誉为由北京大学国文门出身的"旧国学传人",又是公认之马克思主义"新史学宗师"在新旧之间经历了 20 余年的过渡。① 但对于其人学术路途上的此一重大转折,既有的解释并不见得完全充分。② 若自范氏著述生涯起始加以观察,或许是可行之道。学者咸认为范文澜在 20世纪 20 年代于南开学校任教的五年,为其人生的重要阶段。而且正如蔡美彪所言,从此"确定了他作为革命者和学者的人生道路"。③ 具体而言,范氏在 1922 年 9 月"应天津南开学校校长张伯苓之邀,赴南开中学任国文教员"。④ 次年开始兼授南开大学之国文课程,步入大学讲堂,正值三十而立之年。根据资料显示,范文澜在 1923 年 9 月应南开大学部之聘,教授预科国文。⑤ 范氏在此出版了他的第一部著作《文心雕龙讲疏》,于学界初试啼声。然而,当时范文澜是在怎样的学术典范下工作的,如何将其早期著述在民初的学术脉络中加以适切之定位,似乎未曾得到学界足够的重视,就连当事人亦讳莫如深。本文拟对此进行详细考察。

4

① 蔡美彪《旧国学传人 新史学宗师——范文澜与北大》,《学林旧事》,中华书局 2012 年版,第 13—23 页。

② 正如赵庆云所言,"范文澜的读书情况、知识背景等至今仍无人进行考察,而这对于把握他的学术思想是比较关键的"。 参见赵庆云《范文澜研究综述与展望》,《贵州社会科学》2008 年第 3 期。

③ 蔡美彪《范文澜在天津的革命活动与学术生涯》,《学林旧事》第 98 页。另见陈其泰《范文澜学术思想评传》,北京图书馆出版社 2000 年版 第 26—37 页。

④ 徐曰彪、朱瑞熙《范文澜传略》陈翔华等编《中国当代社会科学家传略》第11辑,书目文献出版社1990年版,第154页。《南开周刊》证实了此一应聘时间。参见《校闻:中学部:欢迎新师长》,《南开周刊》1922年第41期,第24页。

⑤ 《新聘教职员》,王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919—1949)》,南开大学出版社1989年版第175页。

一、《文心雕龙讲疏》之成书及其评价

据《南开周刊》1925年10月的报道,范文澜所负责的"大学二年国文"学程分三节,如下:

- 1. 史观的中国文学 以文学史为主体 ,附选历代诗文名著以资例证 ,俾学生于各时代文学状况 ,得有明白具体之概念。课本: 自编
- 2. 文论名著 拟读《文心雕龙》《史通》《文史通义》三种。《文心雕龙》为重要 ,尤宜先读。 课本: 范文澜《文心雕龙讲疏》
- 3. 国学要略 分《群经概论》《正史考略》《诸子略》三部 其目的在使学生明悉经史诸子之源流得失 考证不嫌稍详 条理务求昭晰 为探研高深者示途径焉。课本: 自编^①

这门课从中国文学史各个时代的通盘解说 到经典文论选读 ,再延伸至集部以外的其余三部 ,循序渐进 ,可见其学术观念之梗概 ,大略仍以传统的四部分类来部勒国学 ,而非采取现代西方的学术分科。但范氏已有平等的眼光 ,以及强调贯穿文学史的发展概念。规定使用的三节课本之中 ,唯有标明《文心雕龙讲疏》一书。盖此书方于 1925 年 10 月 1 日由天津新懋印书局出版 ,定价大洋一元六角。书前有梁启超为之序(题署时间为 1924 年 11 月) ,首先感叹 "晚近学子 ,好诋前修 ,而自炫新异" ,"扬己抑人 ,甘于谫陋 ,其何能读古人之书 ,而默契彦和(按: 指刘勰) 之深意乎!"这或许是因五四新文化运动有感而发。接着说明是编乃因张伯苓取而见视 ,"展卷诵读 ,知其征证详核 ,考据精审 ,于训诂义理 ,皆多所发明 ,荟萃通人之说 ,而折衷之 ,使义无不明 ,向无不达 ,是非特嘉惠于今世学子 ,而实有大勋劳于舍人(按: 亦指刘勰) 也 ,爰乐而为之序"。② 梁氏于此前两三年即有在南开大学新校址创办东方文化研究院之议 ,最后虽似因经费困难 ,募款不易 ,以致未能实现该项计划 ,但已可毕见他与南开的特殊关系。③ 当时在公开征求赞助的启事中 ,梁启超提示"教导以外拟办诸事"的第一项 ,便是"整理重要古籍、校勘、训译 (释〕,编订 ,令尽人能读且乐读"。此条尚在第二项"将旧籍或新著翻译欧文"以及第三项"编定学校用之国史、国文及人生哲学教本"之前。④ 范文澜此书之作 ,既暗合梁任公原有倡议 ,又有"通人之说"为己助 ,理当能获得他的赞赏。

事实上,范氏《自序》早已和盘托出其书之学术渊源:

曩岁游京师,从蕲州黄季刚先生治辞章之学。黄先生授以《文心雕龙札记》二十余篇,精义妙旨,启发无遗。退而深惟曰 "《文心》五十篇,而先生授我者仅半,殆反三之微意也。" 用是耿耿,常不敢忘。今兹此编之成,盖亦遵师教耳。异日苟复捧手于先生之门乎,知必有以指正之,使成完书矣。⑤

① 《文科学程纲要(1925-1926年)》,王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919-1949)》,第195页。

② 梁启超《〈文心雕龙讲疏〉序》,《范文澜全集》第3卷河北教育出版社2002年版,第4页。

③ 《东方文化研究院成立之先声》,王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919—1949)》,第 346—347 页; 丁文江、赵丰田编《梁启超年谱长编》,上海人民出版社 2009 年版 第 632—636 页《南开大学校史》编写组《南开大学校史(1919—1949)》,南开大学出版社 1989 年版 第 184 页。

④ 梁启超《为创设文化学院事求助于国中同志》,王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919—1949)》第 348 页。

⑤ 范文澜《自序》,《文心雕龙讲疏》,《范文澜全集》第3卷,第5页。

在北京从学于黄侃,自然是指范文澜就读北大的时期。① 陈平原指出 "按照当年北大校方的有关规定,每门正式课程 都必须为学生提供即便是十分简要的讲义。教员多是一边编写讲义,一边进行教学; 讲义修改后正式出版,往往便成了学术史上的重要著作。"陈氏所举实例即为民初代表桐城和选学两大文派的四部著作: 林纾之《春觉斋论文》、姚永朴之《文学研究法》、刘师培之《中国中古文学史讲义》,以及黄侃之《文心雕龙札记》。四者原先皆为北大的授课讲义。就北大国文门的学风而言,选学派压倒桐城派,也就意味着后两者作为一种知识体系传授的"文学史研究",盖过前两者着眼于实际技能训练之"写作练习指导"。② 范文澜曾对蔡美彪表示,他大学本科那一班是"文选派",自然就顺带承受了刘、黄二氏应用在教学法上之文学史概念,而思有以精进。③ 范氏在南开更继承其北大师长编写讲义以成著作的传统,传扬黄侃之《文心雕龙》研究,因此其序言起始曰:

予任南开学校教职, 殆将两载, 见其生徒好学若饥渴, 孜孜无怠意, 心焉乐之。亟谋所以餍其欲望者。会诸生时持《文心雕龙》来问难, 为之讲释征引, 惟恐惑迷, 口说不休, 则笔之于书; 一年以还, 竟成巨帙。以类编辑, 因而名之曰《文心雕龙讲疏》。④

文末署为"中华民国十二年绍兴范文澜"。1923年范氏才刚开始兼授南开大学部之国文课程,既然此书乃历一年方得初稿,只能解释成他在南开中学部的国文教学,便是以《文心雕龙》为主。其后则以此"文学嫡传"作为"学术正统"⑤,"逐食上庠"。

从《文心雕龙》研究的发展史来说,生前出版著作不多的黄侃具有无可取代的地位,其《文心雕龙札记》被公认为承先启后、开创风气的一代名篇。论者常引用黄门弟子李曰刚的话来加以说明: "民国鼎革以前,清代学士大夫多以读经之法读《文心》,大则不外校勘、评解二途,于彦和之文论思想甚少阐发。黄氏《札记》适完稿于人文荟萃之北大,复于中西文化剧烈交绥之时,因此《札记》初出,即震惊文坛,从而令学术思想界对《文心雕龙》之实用价值,研究角度,均作革命性之调整,故季刚不仅是彦和之功臣,尤为我国近代文学批评之前驱。"⑥牟世金继而指出,此书"虽问世稍晚,但它是在1914年至1919年讲授《文心雕龙》于北京大学期间撰写的。把《文心雕龙》作为一门学科搬上大学讲坛,这是有史以来的第一次"。换句话说,黄侃最得时代潮流之先,成就既高,影响又大,使《文心雕龙》研究成为一门独立的学问"龙学"。②

事实上,《文心雕龙札记》虽以阐发《文心雕龙》的文论思想为主,但也有校注,更有搜罗补辑之功,故而在其《题词及略例》文末有云:

① 详见叶毅均《为何成为马克思主义史学家? ——范文澜学术思想前传》博士学位论文 新竹 清华大学历史研究所 2017年 第2章第2节。

② 陈平原《作为学科的文学史》,北京大学出版社 2011 年版 ,第 19、24 页。

③ 蔡美彪《旧国学传人 新史学宗师——范文澜与北大》,《学林旧事》第13—15页。另外 不可忽略的是,刘师培除了留下由罗常培笔录的北大讲义《文心雕龙讲录二种》之外,其《中国中古文学史讲义》(1917)中亦大量引证《文心雕龙》,被后世学者评为体现了新的研究思路。张少康等《文心雕龙研究史》、北京大学出版社 2001年版,第135—139页。范文澜受教于刘、黄二氏,此所以《文心雕龙讲疏》中除了随处可见的"黄(侃)先生曰"之外,亦屡屡引用"刘氏申叔曰"云云。范文澜《文心雕龙讲疏》,《范文澜全集》第3卷,第2、13—14、361页。

④ 范文澜《自序》、《文心雕龙讲疏》、《范文澜全集》第3卷,第5页。

⑤ 范文澜《伟大的五四运动》,《范文澜全集》第10卷 河北教育出版社2002年版,第156页。

⑥ 李曰刚《附录六 文心雕龙版本考略》,《文心雕龙斠诠》下编,台北,"国立编译馆"中华丛书编审委员会 1982 年版,第 2515 页。

⑦ 牟世金《"龙学"七十年概观》() ,《社会科学战线》1987年第3期 第251—252页。

《序志》篇云"选文以定篇。"然则诸篇所举旧文悉是彦和所取以为程式者,惜多有残佚。今凡可见者,并皆缮录,以备稽考。惟除《楚辞》《文选》《史记》《汉书》所载。其未举篇名但举人名者,亦择其佳篇随宜逐写。若有彦和所不载,而私意以为可作楷槷者,偶为抄撮,以便讲说,非敢谓愚所去取尽当也。①

此文最初发表于 1925 年 3 月 ,尚在《文心雕龙讲疏》出版半年之前。因此范文澜不但全录上述引文 奉为圭臬 还更为引申如下:

窃本略例之义 稍拓其境宇,凡古今人文辞,可与《文心》相发明印征者,耳目所及,悉采入录。虽《楚辞》《文选》《史》《汉》所载,亦间取之,为便讲解计也。黄注有未善,则多为补正,其或不劳更张,则直书"黄注曰云云";"黄注引某书云云"。②

黄侃首先运用《文心雕龙》所倡"选文以定篇"的方法 纂辑该书所论及抑或未道的各式文章以发明其意。范氏师承此法,但将本师所不著之载籍重新录入。而其加以发扬光大之处,如直录乃师刘师培的数篇论文,黄著无有,亦不过如黄著之引用其师章太炎《国故论衡》中之一节,师法故智而已。③至于《文心雕龙》原有通行旧注的弊病,范文澜所谓"今观注本 纰谬弘多,所引书往往为今世所无,展〔辗〕转取载,而不著其出处。显系浅人所为……然则补苴之责,舍后学者,其谁任之?"而黄著《题词及略例》则曰 "《文心》旧有黄注,其书大氐〔抵〕成于幕客之手,故纰谬弘多,所引书往往为今世所无,展〔辗〕转取载而不注其出处,此是大病。今于黄注遗挩〔脱〕处,偶加补苴,亦不能一一征举也。"④范著未引此段黄文,两者比而观之,则范著承袭之迹甚为明显。当然,黄侃"不能一一征举"者,自有弟子愿意效劳,只是范文澜着其先鞭罢了。如果说《文心雕龙札记》的特点,依照今日学者所言,一是在于"系统整理了近代以来《文心雕龙》的注释,择善而从",二是作为"近现代《文心雕龙》理论研究的第一部系统著述"。⑤ 那么范氏的《文心雕龙讲疏》在这两点上确实是亦步亦趋,一方面有以增益,另一方面又是绝不放过。

根据蔡美彪所言,虽然《文心雕龙讲疏》"印数不多,但出版后立即受到学术界的重视,范文澜也从此蜚声士林"。⑥ 然而其中的具体情况,或仍有待发之覆,值得加以考察。范著出版当月,《南开周刊》于前引之《文科学程纲要(1925—1926年)》同一期上即有同步刊登的报道,全文如下:

只要是打算研究中国文学的人,谁不知道看《文心雕龙》,还用著我来介绍——说费〔废〕话! 不过这部书虽然是有价值,然而没有好注本。现在通行的黄注本,我实在不敢恭维: 不但

① 黄侃《文心雕龙札记·题词及略例》,《华国月刊》1925年第5期,第2页。耿素丽、黄伶选编《民国期刊资料分类汇编·文心雕龙学》国家图书馆出版社 2010年版 第46页。

② 范文澜《自序》,《文心雕龙讲疏》,《范文澜全集》第3卷,第6页。黄注指黄叔琳,为康熙年间进士,其《文心雕龙辑注》本明代梅庆生注而重为删补。在范文澜的《文心雕龙注》出版之前,黄叔琳本是最为通行的本子。黄霖编著《文心雕龙汇评》,上海古籍出版社2005年版,第8页。

③ 范文澜《文心雕龙讲疏》,《范文澜全集》第 3 卷 ,第 27—31、308—310、325—326 页; 黄侃《文心雕龙札记》,中华书局 2014 年版 ,第 52—53 页。

④ 范文澜《自序》、《文心雕龙讲疏》、《范文澜全集》第3卷第5页; 黄侃《文心雕龙札记·题词及略例》、《华国月刊》1925年第5期第2页; 耿素丽、黄伶选编《民国期刊资料分类汇编·文心雕龙学》第46页。

⑤ 周振甫主编《文心雕龙辞典》中华书局 1996 年版 第 460—461 页。

⑥ 蔡美彪《范文澜治学录》,《学林旧事》第26页。

疏略 还有错误。

本校教授范仲澐先生也许是看到这步,所以费了一年多的功夫"旁搜博引",仔仔细细地著成一部《讲疏》。……这部书实在比通行的注本好的多。我们读他这部书,旁的好处都不算,至少也可以减少好些翻书的麻烦,经济了好些时间。①

尽管是篇乃以广告性质为主的短文、倒也指出《文心雕龙》之前缺乏好的本子可供阅读此一事实,可见《文心雕龙讲疏》一书在当时的卖点所在。

除此之外, 范著当年在学界中引起的反响, 应从书评一类商榷文字来观察, 但从未见有人自此角度加以讨论。因此, 本文不得不重加笔墨, 表而出之, 试图重现范著出版后由时人评价所构成的历史情境。目前依照笔者所得见, 至少有两篇专论《文心雕龙讲疏》之书评, 皆在该书出版之后一年内便已出现, 且刊于北京的报刊杂志之上, 显见其颇动一班学者之视听。

首先是作者署名"章用"的范著提要,刊于《文心雕龙讲疏》方出版不及两个月的《甲寅周刊》"书林丛讯"栏目上。该文虽名为"提要",但实质上却提出不少批评,起始便指出此书的师承来历:

绍兴范仲澐氏 撰《文心雕龙讲疏》十卷。仲澐尝受学蕲州黄季刚之门,黄君为太炎先生高第弟子,通训诂,善声均〔韵〕,以《选》学名于时。尝主北京大学文学讲席,撰《文心雕龙札记》如〔若〕干首,为衣钵以授生徒,于舍人论文秘旨,间有所阐明。故凡游其门者,莫不喜《选》学,谭〔谈〕雕龙。范君劬学,传习师训,广为讲疏,旁征博引,考证诠释,于舍人之旨,惟恐不尽,于黄氏之说,惟恐或遗,亦已勤矣。

此文点出范文澜为章黄之学的衣钵传人, 系出名门正派, 当然有为范著宣传加分的用意。然而, 在说明古人注疏自有体例, 《文心雕龙》旧注见訾士林之后, 接着就对范著加以讥评, 认为其内容过于繁杂, 详简不当, 又"囿于师说":

《讲疏》之作 核〔搜〕辑群书,考证根据,意求详赡,不惮裒集。乃其割裂篇章,文情不属,以数系注,不按章句。旁引文论,钞撮全篇,囿于师说,并所案语。……总观全书,一以黄氏《札记》之繁简为详略焉。《札记》所曾涉者,虽连篇累牍,未厌其多,《札记》所不及者,只依黄注笺释,略有出入。黄氏《札记》,自为一书。注疏自有义例,当以本书为体,未可倚钞袭为能。尚论昔贤,取则不远。今之君子,宜矜式焉。②

在这篇极有可能是《文心雕龙讲疏》最早的书评里、迅即提出抄袭的质疑,可见问题的严重性(当然其意不尽然指今日之剽窃。因有师弟传承)。实则在现代的著作权观念大为流行之前,范氏本人当无此不良动机,而是依照中国历来的古书体例,进行撰述。况且范著中提及黄侃之名,殆不可遍数,只是未曾一句一注,一一加以注出罢了。该评作者章用若确为其人,则为章士钊次子,日后留学德国,为一著名数学史家。但此文发表时章氏年仅15岁纵然天资早发,或不至于如此老到。反观其父曾短暂讲学北大,与黄侃有同校之雅,深知其人其事,或亦阅及《文心雕龙札记》流传之具体篇

① 寿的《介绍范文澜著〈文心雕龙讲疏〉》,王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919—1949)》,第349页。

② 章用《〈文心雕龙讲疏〉提要 范文澜著》,《甲寅周刊》第 1 卷第 20 号 1925 年 11 月 1 第 24—125 页。耿素丽、黄伶选编:《民国期刊资料分类汇编•文心雕龙学》,第 117—118 页。该书目录将本文作者误为范文澜,出版日期 11 月 11 月 12 日误为 11 月 11 月 12 日误为 11 月 12 日误为 11 月 12 日误为 11 月 月

章。就个人关系而言,章士钊又曾经在北大哲学研究所指导过范文澜,为范氏之师长一辈。① 或如鲁迅之例,受赠《文心雕龙讲疏》一书。② 因而为之撰写书讯(至少指导其子代笔),刊登在自己主编的《甲寅周刊》上。

其次是同为浙人、自学成材的李笠所撰较为正式的书评。该文起首即曰:

南开大学教授范君仲澐应社会之需要,别撰新疏,详赡宏博,学者便之。书成,邮以示余,以余亦尝从事于刘书也。《春秋》之义,责备贤者,签于刘书,既已粗尝甘苦,而旁观者明,其亦何能已于言乎?管见所及,以为范书当增补者凡若干事,当整理者凡若干事,胪列如次。

李笠得书乃出自作者所寄赠,由此或可例彼,以见前述章士钊父子获书下笔之速,其来有自。何况《文心雕龙讲疏》本"印数不多"或许不见得都能在书肆上购得。李笠提出范著"当增补者"有八:书考、著者年谱、刘勰遗文、旁证、引书出处、注释、校勘、补辑。"当整理者"有二:正文与注疏之别异、注疏自身之区别。相较于章用提要之泛论批评,李文句句落在实处,或许更能得到受评作者的重视。如其指出"《讲疏》视黄注已为繁博,而重要之处,须补注者尚多";旧校疏陋,范著仍之,因而流于"牵强附会";或谓"《讲疏》搜辑诸人校注,至为赅博,但余闻剩(胜)义,杂见错出于各家札记文集者,尚多未及";或是书中"仍有(引书)出处未明",注释体例不纯者。以上所言"当增补者",李文率皆加以举例说明,无一不有实指。而"当整理者"则是从方便读者阅读的角度出发,提出种种建议,当更为原书作者所欢迎。③从这篇颇具功力的书评能够了解,范著可以改进之处仍多,难怪其后范文澜会花更多的心力和时间,再接再厉又著成《文心雕龙注》一书。

二、整理国故运动中的范文澜

与范著成书本身同样重要的是,该书作者所处时代环境的学术氛围。这也是既有无论文史的范文澜研究从未着意之处。之所以有如此缺漏,亦非无故。现有的《范文澜全集》第 10 卷 以收录范氏的单篇论文和公开谈话为主。但编者明言,选编的是 20 世纪 30 年代以来的文章 不知何故忽略了 20 世纪 20 年代,甚至更早的文献。④ 换句话说,范文澜自任教南开学校以来,曾经公开发表的文章或讲演在其全集中不见踪影。⑤ 学者不得研究之便,只得存而不论。笔者在此尽力拾遗补阙,希冀能稍补于万一,以增益我们对于范氏当时所思所想之了解。

《文心雕龙讲疏》之序中有言:

近时海内鸿硕 努力于文艺之复兴 ,汲汲如恐不及 ,高掌远跖 ,驽骀者固乌足以追之。然窃谓一切读书之士 ,亦宜从而自勉 ,不得专责诸三数名宿 ,以为可以集事也。本此鄙怀 ,致忘愚

① 详见叶毅均《为何成为马克思主义史学家? ——范文澜学术思想前传》博士学位论文 新竹 清华大学历史研究所 2017 年 第 2 章第 2 节。

② 《鲁迅日记》,1925年10月17日,《鲁迅全集》第15卷,人民文学出版社2005年版,第587页。

③ 李笠《读〈文心雕龙讲疏〉》,《图书馆学季刊》1926年第 2 期 ,第 341-346 页; 耿素丽、黄伶选编《民国期刊资料分类汇编・文心雕龙学》,第 121-126 页。

④ 《编印说明》,《范文澜全集》第10卷,无页码。

⑤ 据说范文澜曾在《南开季刊》上发表过《周秦传记诸子引诗考略序》和《理想之兵制》二文,惜笔者并未之见,也从未见有人引用过其具体内容。《南开大学校史》编写组《南开大学校史(1919—1949)》第25页。

昧 敬持此编 ,进之大雅诸君子 ,乞予严正之弹评。①

范文澜将自己的首部著作,界定为追随时人从事"文艺复兴"工作之一环,其急切的情状跃然纸上。所谓"文艺复兴"之说,在当时除梁启超以之比附清代的学术发展之外,就是用以指称五四新文化运动。尽管周策纵曾经说明,"中国的文艺复兴"一词,最早是在 1915 年由报人黄远庸提出来的。从 1915 年至 1918 年 欧洲文艺复兴运动在西洋历史上的意义与重要性,逐渐被介绍进入中国。②但余英时着重指出,在世界各地宣扬五四为中国的文艺复兴一说,没有人比胡适更为重要。 "从 1917 年起,胡适始终坚持,五四运动作为一种思想或文化运动,必须被理解为中国的文艺复兴运动。这不仅因为他提倡以白话文作为现代文学的媒介,而且更重要的是因为他对历史连续性有深刻的体认。对他而言,'文艺复兴'暗示着革新,而非破坏中国的传统。"胡适甚至力图为之追源溯始,不但接受梁启超对清代学术思想史的诠释,还进一步扩而大之,将清学视为五四以前中国史上的第三次文艺复兴。③与其强烈反传统的公共形象不同,前后一贯鼓吹五四为第四次"文艺复兴"的胡适,其实与黄侃此时的思想并无二致。④不过,胡适之宣讲似偏重于域外,尤其是当他面对来自国外的听众之时。

在中国境内 特别是考虑到为范书作序之梁启超 早在1904年写定的《论中国学术思想变迁之大势》末章最后一节(刊行于《新民丛报》) 将清代学术命名为"古学复兴",开启了将清学视为中国"文艺复兴"之先河 其言曰:

综举有清一代之学术,大抵述而无作。学而不思。故可谓之为思想最衰时代。虽然,剥与复相倚。其更化之机,章章然次第进行。……要而论之,此二百余年间,总可命为"古学复兴时代"。特其兴也,渐而非顿耳。然固俨然若一有机体之发达,至今日而葱葱郁郁,有方春之气焉。吾于我思想界之前途,抱无穷希望也。⑤

包括胡适石破天惊之《中国哲学史大纲》上卷、傅斯年同年在《新潮》上的相关论述,皆不能脱离其轨范。⑥此种概念化的述说如潘光哲所言,"即将西方的'Renaissance'时代为标尺,用以比附/述

① 范文澜,《自序》,《文心雕龙讲疏》,《范文澜全集》第3卷,第6页。

② Tse-tsung Chow, The May Fourth Movement: Intellectual Revolution in Modern China (Cambridge: Harvard University Press, 1960), p. 338. 事实上,今日学者早经考证,将中国人对欧洲文艺复兴的认识往前推进了十年到数十年不等。至少民初的"文艺复兴"之说,实上承自清末国粹学派提倡的"古学复兴"。罗志田《中国文艺复兴之梦: 从清季的"古学复兴"到民国的"新潮"》,《裂变中的传承——20 世纪前期的中国文化与学术》中华书局 2003 年版,第 56—70 页。另有学人论及日、中两国对于"文艺复兴"的理解变化。葛兆光《一个历史事件的旅行——"文艺复兴"在东亚近代思想和学术中的影响》,《学术月刊》2016 年第 3 期,第 120—127 页。对于此题最为完备的研究回顾,可见陈建守《近代中国概念词汇之研究与展望: 以"文艺复兴"和"启蒙运动"为例》,《东亚观念史集刊》2014 年总第 6 期,第 195—251 页;亦见陈硕文《"文艺"如何"复兴"?——"文艺"的一种现代化历程》,《东亚观念史集刊》2016 年总第 10 期,第 103—149 页。

③ 余英时著 江政宽译《文艺复兴乎? 启蒙运动乎? ——一个史学家对五四运动的反思》,《人文与理性的中国》,台北,联经出版事业公司 2008 年版 第 484、491—492 页。亦见江勇振《舍我其谁: 胡适》第 2 部 ,台北,联经出版事业公司 2013 年版 ,第 623—655 页。桑兵注意到 瑞士、荷兰和美国当时皆有来华汉学家颇为赞同胡适"五四为中国的文艺复兴"之说者。参见桑兵《晚清民国的国学研究》,北京师范大学出版社 2014 年版 第 96—101 页。

④ 详见叶毅均《为何成为马克思主义史学家? ——范文澜学术思想前传》博士学位论文 新竹 清华大学历史研究所 2017年 第3章第1节。

⑤ 梁启超《论中国学术思想变迁之大势》,上海古籍出版社 2001 年版 第130、134页。

⑥ 罗志田《中国文艺复兴之梦: 从清季的"古学复兴"到民国的"新潮》,《裂变中的传承——20 世纪前期的中国文化与学术》第53—55、72—76 页。

说中国自身的学术思想的时代性格,甚或悬为文化事业的理想目标,也是和同一时代的文化人同声齐唱的具体表征"。① 其后,作为蒋方震撰作《欧洲文艺复兴史》之序言,梁氏在1920年又成《清代学术概论》一书,将清学由原先之"古学复兴",径自改为"文艺复兴",而未做任何解释,其言再曰:

"清代思潮"果何物耶?简单言之:则对于宋明理学之一大反动,而以"复古"为其职志者也。其动机及其内容,皆与欧洲之"文艺复兴"绝相类。而欧洲当"文艺复兴期"经过以后所发生之新影响,则我国今日正见端焉。②

由于此书在梁氏生前身后皆畅销一时,其论断遂亦风行一世。虽然在 20 世纪 20 年代初期,正当梁启超与胡适在学界形成相互竞争的态势,因而后者在其 1922 年的日记中,查找引用前者早年之《新民说·论私德》内有"痛诋汉学"之论,批评梁氏对清学本无定见,翻来覆去,"近来因为我们把汉学抬出来,他就也引他那已删之文(按:指前引之《论中国学术思想变迁之大势》最后一章)来自夸了"!③ 两人对于中国的"文艺复兴"这顶桂冠,究竟独属清学抑或是包括五四,由于各自在其中扮演要角,在两者心中皆属不可不加以承受之重,免不了力争到底。不过,至少在《中国哲学史大纲》上卷出版之后的《清代学术概论》中,梁启超肯定胡适"用清儒方法治学,有正统派遗风",号召"将来必有一派学者焉,用最新的科学方法,将旧学分科整治,撷其粹,存其真,续清儒未竟之绪,而益加以精严"。④ 那么无论梁、胡争持名分所有权的结果如何,范文澜在其《文心雕龙讲疏》序言中所提及,"努力于文艺之复兴"之"海内鸿硕"便极有可能是包纳(但不限于)他们两人而言。况且除此之外,就连当时人在欧洲的蔡元培,也在 1924 年 2 月的《东方杂志》上畅论"中国的文艺中兴"。相较于梁、胡两人之各执一词,蔡氏则采其向来的折衷调和之论,结合二氏之说:

十八世纪起,有许多学者专门研究言语学、历史学、考古学,他们所用的方法,与欧洲科学家一样,这是中国文艺中兴的开端。……直到最近三十年,在国内受高等教育与曾经在欧美留学的学者,才把欧洲的真正文化输入中国,中国才大受影响,……这是中国文艺中兴发展的初期。现在中国曾受高等教育而在各界服务的人,大多数都尽力于介绍欧洲文化,或以近代科学方法,整理中国固有的学术,俾适用于现代。⑤

在这两位言论界骄子及北大校长的鼓吹之下,范文澜得以不改所学,继续"追踪乾嘉老辈"⑥,并且 孜孜矻矻以文艺复兴"从而自勉"。由此我们可以一窥范氏为其著述所赋予的价值,特别是在20世纪20年代,是在什么样的典范/论域之中运作的。

① 潘光哲《画定"国族精神"的疆界: 关于梁启超〈论中国学术思想变迁之大势〉的思考》,《中央研究院近代史研究所集刊》 2006 年总第 53 期 ,第 26 页。

② 梁启超《中国近三百年学术史(附清代学术概论)》治北 里仁书局 1995 年版 第3、8页。

③ 曹伯言整理《胡适日记全集》第 3 册 1922 年 2 月 15 日 允北 联经出版事业公司 2004 年版 第 433-434 页。

④ 梁启超《中国近三百年学术史(附清代学术概论)》,第11、91页。胡适到了1923年,便全盘改变其论述策略,反过来认可清学为第三期的中国文艺复兴。曹伯言整理《胡适日记全集》第4册,1923年4月3日,第33—34页;欧阳哲生《中国的文艺复兴——胡适以中国文化为题材的英文作品解析》(一),《传记文学》2009年第95卷第2期,第19—20页。

⑤ 蔡元培《中国的文艺中兴》,《蔡元培文集》编辑委员会编《蔡元培文集》第8卷 台北 锦绣出版公司 1995 年版 第537页。

⑥ 范文澜《从烦恼到快乐》,《中国青年》1940年第2期,第67页。《红色档案——延安时期文献档案汇编》编委会编《红色档案——延安时期文献档案汇编》第5册 陕西人民出版社2013年版,第139页。

三、整理国故的内外需求

相较于文艺复兴意在沟通中西的公开称述 整理国故之口号似更为本土化,也更具可操作性。周策纵在其开创性的著作《五四运动史》中曾论及"新思想及其后的争论",以说明"后五四"的思想学术状况,列举出古史辨、整理国故和非宗教三项运动,以及东西文化问题和科学与玄学两项论战。其中所谓的整理国故运动,乃以胡适之《中国哲学史大纲》上卷出版为开端的一种古籍研究领域的活动。① 有学者尝在不疑处有疑 提出以反传统著称的新文化运动,为何会迅速转变成声势浩大的整理国故运动呢?② 对此,正如"中国的文艺复兴"之于胡适一样,还是得回到这位新文化运动的导师身上,才能求得确解。逯耀东早先根据胡适于1919年12月发表在《新青年》上的《新思潮的意义》一文,简要勾勒其规划如下:

"整理国故"是胡适倡导的新文化运动第三个发展阶段。胡适分析新文化运动真正的意义,也就是尼采所说的"重新估定一切价值"(transvaluation of all values) 即对中国传统的价值观念,作一个重新的评价。一个广义的新文化运动应该从三方面进行:一、是研究当前社会、政治、宗教、文学、道德等各种具体而实际的问题。二、输入学理,就是输入海外的新理论、新观念和新学说,帮助解决上述面临的具体而实际的问题。三、则是"整理国故",也就是对中国固有文明作系统的严肃批判与改造。经过这三方面的努力,必然产生第四方面的结果,那就是"再造文明"。

退氏认为 在"研究问题""输入学理""整理国故""再造文明"四者之中,胡适将整理国故视为新文化运动最重要的环节,"象征着新文化运动由狂飙朝着潜沉转向,经过一阵激情煽动以后,现在要作理性的思考了"。③ 笔者以为 整理国故此一环节之所以最为重要,正是"文艺复兴"的规划定位有以致之。

细察胡适原文,他的确一再强调,新思潮的根本意义只是一种新态度,也就是"评判的态度",并引用"重新估定一切价值"八个字来加以解释。对于旧有的学术思想,分开来说则有三种态度:"第一,反对盲从;第二,反对调和;第三,主张整理国故"。胡适进一步解释何谓"整理":

……整理就是从乱七八糟里面寻出一个条理脉络来; 从无头无脑里面寻出一个前因后果来; 从胡说谬解里面寻出一个真意义来; 从武断迷信里面寻出一个真价值来。……

具体步骤则是: 第一步是条理系统的整理; 第二步是找出每种学术思想如何发生及其影响效果; 第三步是"要用科学的方法, 作精确的考证, 把古人的意义弄得明白清楚"; 第四步是综合前三步的研究, "各家都还他一个本来的真面目, 各家都还他一个真价值"。针对清末以来保存国粹的主张, 胡适旗帜鲜明地以整理国故一语取而代之, 因为"若要知道什么是国粹, 什么是国渣, 先须要用评判

① Tse-tsung Chow, The May Fourth Movement: Intellectual Revolution in Modern China, pp. 314—337.

② 罗志田《国家与学术:清季民初关于"国学"的思想论争》生活・读书・新知三联书店 2003 年版 第 225 页。

③ 逯耀东《胡适溯江河而行》,《胡适与当代史学家》,台北 东大图书公司 1998 年版 第78—79 页。

的态度 科学的精神 ,去做一番整理国故的工夫"。① 1920 年 5 月 ,即将于北大毕业的顾颉刚受到胡适的影响 ,决心在毕业后投入整理国故的工作 ,并拟订好了具体计划:

……第一件着手的事业,就是"中国书籍目录"。这目录里头,用学术上的分类分,再用国故上的分类分……我想有了这一部书目,才可以成一部"中国文明史"。有了一部完备的"中国文明史",才可以做"中西学术钩通"的事业。——这也是整理国故的具体计划。②

由此可见整理国故口号的动人之处,在于结合新旧中西学术,既可令读书人安心重理旧业,又不至于失去"关联呼应"时代的意义。③ 学者有谓,近代中国的学术观念有过几次变化,首先是清末流行的国粹主义,接着是国学时代。而新文化运动以后则进入国故时代。在此一阶段中,"'国学'与'国故'常常互用"。不过其中有两种不同的观念,"一派认为传统中仍有值得保存的东西',"一派是以国学为国故之同义词,而他们使用'国故'时,用的是章太炎的概念……并不带有保存的意味"。④ 胡、顾师徒显然偏向的是后者。纵使范文澜起初不认为《新青年》所提倡的新思潮"是一条真出路"⑤,但当新文化运动转入整理国故的沉潜阶段,从而引发风靡一世的国学研究热潮之后,由于范氏职业为国文教员之故,大概也不得不如风行草偃,与世推移了。

此中缘由、陈以爱曾指出、改革中学的国文教育、亦即普及中国的历史文化知识,乃是胡适积极提倡整理国故的一个重要原因。而中学国文教学的实际需求,也是此一运动得以开展的外在因素。⑥ 缘于胡适在 1920 年 9 月的《新青年》上曾刊登过一篇演说词,阐述他对中学国文教授的看法。胡适在文中提出一个中学国文的"理想标准":

- (1) 人人能用国语(白话) 自由发表思想。
- (2) 人人能看平易的古文书籍, 如二十四史、《资治通鉴》之类。
- (3) 人人能作文法通顺的古文。
- (4) 人人有懂得一点古文文学的机会。

除了第一条是推广白话之外,其余都和古文有关,显示胡适并未在中学的国文教育中排斥文言,独尊语体。至于教材方面,"国语文"以看小说为主,古文则在第一年专读近人的文章,其后三年广读古人的古文。由于胡适认为古文选本既零碎又不成系统,因此缺乏趣味,也就没有成效,应以学生

① 胡适《新思潮的意义》季羡林主编《胡适全集》第1卷,安徽教育出版社2003年版,第691-700页。

② 顾颉刚《致罗家伦三》,《顾颉刚书信集》第1卷,《顾颉刚全集》第39册 ,中华书局2011年版 ,第238页。

③ 所谓"关联呼应"(correlation)者 笔者有取于王汎森之阐释。王汎森《附录二 时代关怀与历史解释》,《执拗的低音:一些历史思考方式的反省》,台北 ,允晨文化实业公司 2014 年版 ,第 205—206 页。

④ 王汎森《价值与事实的分离?——民国的新史学及其批评者》,《中国近代思想与学术的系谱》,台北,联经出版事业公司 2003 年版 第 385—386 页; 王汎森《章太炎的思想——兼论其对儒学传统的冲击》,台北,时报文化出版公司 1985 年版 第 213页。对于整理国故口号的提出,及其与章太炎《国故论衡》(1910)的关系,陈以爱有很细致的分析。参见陈以爱《中国现代学术研究机构的兴起——以北大研究所国学门为中心的探讨》,江西教育出版社 2002 年版,第 30—42 页。关于整理国故运动的综述,可另参考卢毅《整理国故运动与中国现代学术转型》,中共中央党校出版社 2008 年版; 王存奎《再造与复古的辩难——二十世纪二十年代"整理国故"论争的历史考察》,黄山书社 2010 年版。

⑤ 《范文澜自传》转引自徐曰彪、朱瑞熙《范文澜传略》陈翔华等编《中国当代社会科学家传略》第11辑,第154页。

⑥ 陈以爱《学术与时代:整理国故运动的兴起、发展与流衍》,博士学位论文,台北,政治大学历史系研究部,2001年,第39—43页。

自己"看书"来代替"讲读"。①

两年之后,胡适再次演说同一课题,并修改前说,强调"国语文通顺之后,方可添授古文,使学生渐渐能看古书,能用古书"。阅读古书依然必要,但写作古文则必须加以排除,因为"即使能作,也没有什么用处"。关于自己过去"教授古文,注重自修"的办法,胡适自承失败。失败的原因只有一个,就是"没有相当的设备":

我提倡学生自读古书,但是有几部古书可以便于自修呢? 我曾举《资治通鉴》,但现行的《资治通鉴》——宋本,百衲本,周本,石印——哪一部可以供普通中学学生的自修呢? ……我又说过《诗经》但是《诗经》不经过一番大整理,是不配作教本的。 ……现在有几个中学国文教员能用胡承珙、马瑞辰、陈奂一班汉学家的笺疏呢? ……这一部书,经过朱熹的整理,又经过无数学者的整理,然而至今还只是一笔胡涂账; 专门研究的人还弄不清楚,何况中学学生呢? ……总之,我说的"没有相当的设备",是说古书现在还不曾经过一番相当的整理。古书不经过一番新式的整理,是不适宜于自修的。

至于整理古书的方法,文中提出七项要件:(1)加标点符号;(2)分段;(3)删去繁重而不必有的旧注;(4)加入必要的新注;(5)校勘;(6)考订其假;(7)作介绍及批评的序跋,内容应包含作者小传,该书来历及其价值。②整理国故从文化普及的角度出发,自易收功。③

范文澜在南开任教的五个年头,至少前三年还在中学部开课,更被校方任命为"中学六年国文计划书"起草员,不得不涉及中学国文教学的规划(其中有文白之争),而非自囿于一己的班级经营之中。④ 与此同时,胡适上述之言论既为世所瞩目,又不专以消灭古文为言,反而道出"整理"古书的教学用途,及其入手的实际方法,应可合理推测,其议当日已为同处京津一地的范氏所深知。⑤ 三年后范文澜的《文心雕龙讲疏》正式出版,《南开周刊》的报道已如前述将之誉为"比通行的注本好的多"。读之"可以减少好些翻书的麻烦经济了好些时间",仿佛此书之作,与胡氏的提议有如桴鼓相应,乃迎合"整理国故"运动之风而起。令人深感兴味的是,范氏书成之际,似也一改昔日对于白话文之鄙薄,而重新有所估价。书中一条有谓:

世亦有以文不雕琢,难免鄙悖为疑者,此大惑也。文之雅俗,固在慎选字句,市井浅陋之语,不可出于学士文人之口,然非谓捃摭古字陈语,眩人耳目,乃始程雅也。且所贵修辞云者,欲使理明辞达,向必妥帖,字必从顺而已。即施彩饰,亦以合自然之美为原则,初不可误会雕琢

① 胡适《中学国文的教授》季羡林主编《胡适全集》第1卷 第210—223页。

② 胡适《再论中学的国文教学》。季羡林主编《胡适全集》第 2 卷 安徽教育出版社 2003 年版 ,第 785—794 页。有学者注意到 胡适其实还有第三次针对"中学国文教育"的演讲 时为 1932 年,各大报均曾报道。参见梁心《胡适关于中学国文教育的三次讲演——侧重第三次讲演》,《社会科学研究》2009 年第 1 期,第 147—154 页。

③ 陈以爱《学术与时代:整理国故运动的兴起、发展与流衍》,博士学位论文,台北,政治大学历史系研究部,2001年,第44—47页。

④ 《南开大学校史》编写组《南开大学校史(1919—1949)》第25页。

⑤ 至少在范文澜来到南开之后,《南开周刊》便曾刊出两位"黄门侍郎"刘赜和骆鸿凯合撰之《中学国文教授刍议》。文中痛批"时彦更有以白话代文言之说",并延续乃师黄侃当年在北大之教 对于桐城与白话,两皆排斥。由他们所规划的中学国文教材,从初一的《孝经》《论语》到高三的《周易》《仪礼》《周礼》,全无白话存身的余地。刘赜、骆鸿凯《中学国文教授刍议》,《南开周刊》1922年第47期,第1—3页。

丧真者谓之美 亦不可误会语体文必不雅也。①

既然语体文亦可能雅 则无必然排斥之理 亦已明矣。

更进一步而言 南开校史曾记载范文澜的一次校内演讲 题目正是"整理国故及其方法",惜其内容不但未见 具体时日与相关报道出处亦且不明。② 笔者考得其演说日期应为 1923 年 12 月 7日。③ 除此之外 ,目前仅能找到鲁迅刊登在 1924 年 1 月 17 日《晨报副刊》上的一篇回应文字 ,使我们得以间接了解范氏的演说内容 ,全文如下:

范仲澐先生的"整理国故"是在南开大学的讲演,但我只看见过报章上所转载的一部份,其第三节说: "……近来有人一味狐疑,说禹不是人名,是虫名,我不知道他有什么确实证据?说句笑话罢,一个人谁是眼睁睁看明自己从母腹出来,难道也能怀疑父母么?"第四节就有这几句 "古人著书,多用两种方式发表:(一)假托古圣贤,(二)本人死后才付梓。第一种人,好像吕不韦将孕妇送人,实际上抢得王位……"我也说句笑话罢,吕不韦的行为,就是使一个人"也能怀疑父母"的证据。④

从此文中之引文所见,范文澜明显反驳的是顾颉刚在 1923 年 5 月 6 日发表在《读书杂志》上之《与钱玄同先生论古史书》。因为在该文中,顾氏认为禹为动物,出于九鼎 "禹,《说文》云 '蟲也,从内 象形。'内,《说文》云 '兽足蹂地也。'以虫而有足蹂地,大约是蜥蜴之类。"⑤其实在此说提出之后,随后接连两期的《读书杂志》便分别刊出钱玄同、刘掞藜和胡堇人的三篇回应文字,对大禹是条虫之说表示反对。顾颉刚则坚持其"禹为动物"的旧说,只是不再主张"出于九鼎",而是将其假设改为"禹是南方民族的神话中的人物"。刘、顾诸人的论辩在该刊物上持续到 1923 年 12 月才告一段落。⑥ 这场论战显然吸引了范氏注意,又因顾颉刚在关键之处丝毫不让的态度,使他决心公开表达不同意见。更重要的是,《读书杂志》本为《努力周报》之增刊,乃胡适基于对乾嘉之学的憧憬,为了推广"以科学方法整理国故"而创办的。⑦ 而引起论战的顾颉刚的原文,也正是他提出"层累地造成的中国古史"说,从而开启绵延十五个年头的古史辨运动之关键篇章。由于范文澜明确反驳《与钱玄同先生论古史书》的演说文字,亦即鲁迅所见诸报章者,未被纳入《古史辨》第 1 册(1926)而出版,以致今日该文处于若存若亡之间,无异失佚,我们才无从得知范氏的完整看法,也就无法清楚察知古史辨运动对于其人最初的冲击和影响。然而,从另一方面来观察,逯耀东曾提出,'胡适似乎认为考辨古史在学术界所造成的影响,并不是顾颉刚个人的成就,而是他所发动新文化运动中

① 范文澜《文心雕龙讲疏》,《范文澜全集》第3卷,第332—333页。

② 《南开大学校史》编写组《南开大学校史(1919—1949)》第191页。

③ 《各会消息》,《南开周刊》1923年第 80 期,第 2 页。内云 "上星期五下午四点哲学会假秀山堂二零五讲室开会请范仲澐先生主讲'整理国故及其方法'。"该期于 12日 14日周五出版。

④ 鲁迅《对于"笑话"的笑话》,《鲁迅全集》第8卷,人民文学出版社2005年版第157页。

⑤ 顾颉刚《与钱玄同先生论古史书》,《顾颉刚古史论文集》第1卷,《顾颉刚全集》第1册,中华书局 2011 年版 第183页。顾潮编《顾颉刚年谱》中华书局 2011 年版 第83—84页。有学者谓范氏此一演讲,"对于疑古派的研究方法,并未加以排斥",明显属于误读。谢一彪《范文澜传》上卷,中国社会科学出版社 2015 年版 第104页。

⑥ 顾颉刚《讨论古史答刘胡二先生》,《顾颉刚古史论文集》第 1 卷,《顾颉刚全集》第 1 册,第 228-236 页。顾潮编《顾颉刚年谱》,第 86-90 页。

⑦ 胡适《发起〈读书杂志〉的缘起》季羡林主编《胡适全集》第2卷 第18页。

的一个环节",更是他"整理国故"理想的实践。① 范文澜针对整理国故问题所做的公开演讲,内容既然涉及针砭顾颉刚之论旨,可见时人观感的确与胡适的自我认知一致 将古史辨视为整理国故运动的一环,甚至是其方法的具体演示。"整理国故及其方法"此一演讲之选题,恰好是范氏在 20 世纪 20 年代为整理国故运动所笼罩而做出一己反应的最佳例证。

除此之外,南开大学的特定环境,尤其是该校与梁启超的特殊渊源,也是范文澜难以摆脱整理国故运动的因素之一。事实上,就在范氏开始任教南开的前一年,梁启超在 1921 年 9 月的南开大学部开学式上应邀演说,勉励南开师生要能"发扬中国固有的学术"。研究学术就须注意如何搜集材料,梁任公认为"这种材料外国人不能收集,因为他对于中国的情形不大清楚……且不能参证中国的古书。"可是,"材料虽多 乱如纷麻"。解决之道,端赖"整理国故"。不过相较于胡适前述说法、梁氏对于如何"整理国故"却是语焉而不详:

我盼望诸君不要怕难。奋兴起来,一面发扬我国祖宗传下来的学业,一面输入欧西文化。 这样,责任不能不望之于中国私立的南开大学了。……至于用怎样的一种方法,整理国故,过 几天讲历史时,再与诸君详为讨论。②

此篇记录稿虽通篇未提胡适其人,但既有输入学理,又有整理国故,实属拾人牙慧之举。论者指出,胡适早年为学深受梁氏之启迪。但是自 1920 年以后,情势为之逆转,"梁启超不但受胡适影响,回过头重理学术旧业,甚至在后者盛名的威胁下,几乎无时无刻不以胡适为其主要对手"。到 1923 年年初,胡适发表《〈国学季刊〉发刊宣言》,胡适在中国的学术领导地位已经完全巩固了。③ 该宣言诚然是一份里程碑式的重要文献,但在此之前,依照梁启超前引的南开演讲内容来看,他早已接受胡适在一年多前发表之《新思潮的意义》的看法了。演讲纪录稿的结尾,有份识语如下:

梁先生对于国学很有研究,自从去年游欧归来,即认定中国国学在将来世界上占重要的位置,并且说欧西文化还需中国文化去调剂,逐力劝学者去整理国故。所以他将他研究历史二十年的工夫,来作一部《中国文化史》他在我校讲的是《中国文化史纲》的第一篇《中国历史研究方法》。我很盼望梁先生教我们怎样去研究国学,我更希望梁先[生]不要给我们一块块手点的金子,但不知梁先生肯把他的手指头给我们否?④

胡适以北大为基地暴得大名,梁启超不甘寂寞,力图经营南开为其据点急起直追,于是有本文前述创办东方文化研究院之议,此次演讲实发其先声。其后,整理国故的口号已传遍校园,连南开学生在校外参加演说比赛,亦声言"学问独立"的办法之一,是要"专门从事于整理国故的事业"。⑤ 处于此一整理国故业已演变成流行语的境地,范文澜身为国文教师,大概很难置之不理必须针对学生之要求加以回应。特别是前引以"手指头"指代"方法"之喻,故而有其演讲题目之拟。

① 逯耀东《把胡适当成个"箭垛"》,《胡适与当代史学家》,第116页。

② 协民记《梁任公先生在本校大学部开学时之演说》王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919—1949)》第817—818页。

③ 沈松侨《一代宗师的塑造——胡适与民初的文化、社会》,《胡适与近代中国》,台北,时报文化出版公司1991年版,第139—140页。

④ 协民记《梁任公先生在本校大学部开学时之演说》王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919—1949)》第818—819页。

⑤ 潘景武《中国大学学生之新使命》王文俊等选编《南开大学校史资料选(1919—1949)》第749页。

四、国学研究之归类与认可:兼论"朴社"与《群经概论》

如果说胡适的《新思潮的意义》一文还只是他个人的意见,同样由他执笔之《〈国学季刊〉发刊宣言》却已代表了1922年新成立的北大研究所国学门之同仁,也就是范文澜昔日北大师长(除了黄侃、刘师培和陈汉章以外)的共同看法。① 在该文中,胡适于肯定清学有整理古书和发现古书及古物的研究成绩之余,复提出三项缺失,以及今日治国学应补偏救弊的三个方向 "第一,用历史的眼光来扩大国学研究的范围。第二,用系统的整理来部勒国学研究的资料。第三,用比较的研究来帮助国学的材料的整理与解释。"其中,首尾两条偏向新观念和新眼光的提倡,似有稍嫌理论化之虞。真正具有可操作性,同时也占文章篇幅最大的却是第二条"系统的整理"。

此条细数三种不同的整理方式'索引式的整理''结账式的整理"以及"专史式的整理"。索引式的整理是要"把一切大部的书或不容易检查的书,一概编成索引,使人人能用古书";结账式的整理以《诗经》为例 应包含异文校勘、古韵考究、训诂和序说见解等内容,使人人能读古书;专史式的整理则是达成国学的目的 亦即做成"中国文化史"的必经之路。胡适所列出的"中国文化史"十项子系统,分别为民族史、语言文字史、经济史、政治史、国际交通史、思想学术史、宗教史、文艺史、风俗史、制度史。希望大家能以分工合作的方式,进行研究。② 就整理国故运动而言,此一宣言可谓纲举目张,十分完备。

陈以爱同意胡适日后所言,认为这是一份"新国学"的研究纲领(因学术不再以经学为中心),并以其精湛的研究指出,此文 1923 年 1 月在《国学季刊》创刊号上刊登时并未署名,直到来年收入《胡适文存》二集出版之后,才被后世研究者视为胡适个人学术思想的表述。但事实上,为了顾及其他同事们(如沈兼士和朱希祖)的不同见解,胡适不但在文中避谈他素来主张的疑古辨伪,也不再以三年前他在《新思潮的意义》所提出之"评判的态度"为主调,转而强调"历史的眼光",认为应首重揭示古代历史文化的真相。③ 这种稳重持平的态度 相较于文学革命所带来的挑衅刺激,无疑能为整理国故运动求得最大程度的各界支持。从胡适起草的《〈国学季刊〉发刊宣言》能得到其他并不特别拥护新文化运动的太炎门生之首肯,即可见一斑。④ 陈以爱更认为,由于此一宣言"非常具体地列举了研究国学的几个方针,故发表后指引了许多学者努力的方向"。这不仅是"对史学现代化的一份革命宣言"(逯耀东语),由于其讨论范围"实际上是对国学研究的目的、方法和目标作一个全面的说明,故其影响实远远超出史学的范畴,而触及到国学领域中的各个层面"。⑤

从这个角度来说,《文心雕龙讲疏》一书之出版 颇有条件被人视为整理国故运动的成果之一。 前引李笠对于范著之批评,"当增补者"第一项为"书考" 其中略谓:

宋明以来 略录之学不讲 ,凡注释古书者 类不以书本之来历为意。清儒极力提倡 ,注书家始渐重书评……近人著作 ,复多忽此: 刘文典之《淮南集解》,与范君《文心讲疏》胥同此失。⑥

① 余英时《"国学"与中国人文研究》,《人文与民主》,台北、时报文化出版公司 2010 年版,第 47 页。

② 胡适《〈国学季刊〉发刊宣言》季羡林主编《胡适全集》第2卷,第1—17页。

③ 陈以爱《中国现代学术研究机构的兴起——以北大研究所国学门为中心的探讨》,第 169—185 页。胡适的自我评价则可见唐德刚译注《胡适口述自传》,台北,传记文学出版社 1986 年版,第 214 页。

④ 逯耀东《傅斯年与〈历史语言研究所集刊〉》,《胡适与当代史学家》第 243—248 页。

⑤ 陈以爱《中国现代学术研究机构的兴起——以北大研究所国学门为中心的探讨》第 195—197 页。逯耀东语见其《胡适溯江河而行》,《胡适与当代史学家》第 80 页。

⑥ 李笠《读〈文心雕龙讲疏〉》,《图书馆学季刊》1926 年第 2 期 第 341 页。耿素丽、黄伶选编《民国期刊资料分类汇编•文心雕龙学》第 121 页。

此一书评将北大教授刘文典在两年多前出版之《淮南鸿烈集解》与范著并列,透露出一点不寻常的消息。① 依据陈以爱的考证,刘著之作反映出其人所面对的巨大心理压力。因刘文典本出于陈独秀之援引而入北大任教,当陈氏被迫离开北大之后,刘氏颇不自安。而与他同时进北大的胡适(亦为皖人),复因《中国哲学史大纲》上卷的出版而广获好评,建立了稳固的学术地位。为了寻找出路,"刘氏也朝这方面努力,以诸子学为范围,选定《淮南子》一书,费了一年多的时间",废寝忘食,卒成此书。书成之后,刘文典又急于出版,请胡适作序协助。后者"为之多方揄扬,又介绍给商务印书馆出版",从而为刘氏奠定其学术地位。从《中国哲学史大纲》上卷和《淮南鸿烈集解》两者极度雷同的问世过程,陈以爱推论,这两位《新青年》最早期的投稿者兼核心分子,面对北大文科因太炎门生盘踞而重考证的学风,被逼着"不得不寻求自处之道"。② 除了刘文典发愤著书的心曲之外,此处更重要的是该书所获得的定位。

胡适为刘书所写的序言,开头即重申其《〈国学季刊〉发刊宣言》所言,提出"整理国故,约有三途"随后再分别加以说明:

索引之法,以一定之顺序 部勒紊乱之资料;或依韵目,或依字划……此索引式之整理也。总账式者……同一书也……历时既久,异说滋多。……辨各家之同异得失,去其糟粕,拾其精华,于以结前哲千载之讼争,而省后人无穷之智力;若商家之终岁结账然。

专史云者 积累既多 系统既明 乃有人焉……择文化史之一部分 成以类别 成以时分 著为专史。专史者 通史之支流而实为通史之渊源也。二千年来 此业尚无作者。

在以上三者之中,《淮南鸿烈集解》既非"索引",又非"专史",当然就属于"总账式之国故整理"了。 特别是《淮南子》本身亦为总结之作,而通行注本又不完备,亟待整理:

淮南王书 折衷周秦诸子……其自身亦可谓结古代思想之总账者也。其书作于汉代 ;……当汉世已有注释之必要。历年久远 ,文义变迁 ,传写讹夺 ,此书遂更难读。中世儒者排斥异己 ,忽略百家 ,坐令此绝代奇书 ,沉埋不显。迄乎近世 ,经师旁求故训 ,博览者始稍稍整治秦汉诸子; 而淮南王书 ,治之者尤众。……然诸家所记 ,多散见杂记中。学者罕得遍读……殊不便于初学。以故 ,今日坊间所行 ,犹是百五十年前之庄逵吉本 ,……然则叔雅《集解》之作 ,岂非今日治国学者之先务哉?③

胡适接着便花了不少篇幅,对刘著之精审谨严,颇致美言。若将《淮南鸿烈集解》和《文心雕龙讲疏》取而并观,不禁令人惊异两者之性质何其相似!不但所注之书皆为集其大成之作,而且当时的通行注本又已过了百有余年,不惬人意。李笠之比论两书,绝非率性随意之举。

梁启超在胡适序言之后一年多所撰之范著序言有曰:

吾国论文之书,古鲜专籍。……求其是非不谬,华实并隆,析源流,明体用;以骈俪之言,而有驰骤之势,含飞动之采,极瑰玮之观者;其惟刘彦和之《文心雕龙》乎!

① 《淮南鸿烈集解》乃于1923年10月出版。参见章玉政编著《刘文典年谱》安徽大学出版社2011年版 第111页。

② 陈以爱《中国现代学术研究机构的兴起——以北大研究所国学门为中心的探讨》第 27—29 页。

③ 胡适《〈淮南鸿烈集解〉序》季羡林主编《胡适全集》第2卷 第186—187页。

……"文心"者 言为文之用心也。虽为论文之言 而摛翰振藻 ,炜烨其辞; 杼轴献功 ,整齐其语……文术虽同 标名则殊 ,读者不察 ,或生曲解 ,或肆讥评: 其故一也。加以征引之文 ,间有亡佚; 辗转传钞 ,讹夺滋甚。苟不辨订错牾 ,网罗散失 ,以诠释之 ,读者自易致迷: 其故二也。

有此二故,《文心》一书,领悟者寡,诚无足怪;然窃尝深惜焉!①

胡适所谓的"文义变迁,传写讹夺"和梁氏此处所言之"文术虽同,标名则殊","辗转传钞,讹夺滋甚",正是如出一辙。如此说来,批注《文心雕龙》,何尝不是"今日治国学者之先务"呢?而梁氏对范著之称誉,已如前述,兹不赘引。笔者但论其翼护"背书"之效,正与胡适之于刘书类同。两书前后相继出版,性质等同,相距时间又如此之短,两位作者年岁亦相近,无怪乎时人会加以比较论列。在考据蔚为主流的价值层级,以及教育体系对于古籍整理的内外需求之下,《淮南鸿烈集解》和《文心雕龙讲疏》两书以及其他无数著作在"整理国故"的时代风潮下逐步涌现。况且范文澜之作又导源于北大,纵使不若刘文典直接在北大著成,亦为其派生之支裔无疑。撇开范氏本师黄侃抨击胡适提倡白话的文体之争不论,如果将范著视为承继整理国故运动的风潮而作,同样隶属胡适所谓"结账式"或"总账式"之国故整理,应不至于太过勉强。

继《文心雕龙讲疏》之后,范文澜正式出版的第二部著作为《群经概论》,1926年由朴社发行。②《范文澜同志生平年表》记载,范氏前一年"应顾颉刚先生之约,组织朴社,编辑出版书刊"。③对于"朴社"这间现已不存的同仁出版社,今日学者了解不多,最可信的材料为顾颉刚本人之回忆:

1922 年夏天……商务印书馆急需编辑中小学教科书,招我到馆任国文、历史两种工作……这是商务的全盛时代编辑部300多人,全馆职工3000多人,使我看到了现代化的出版企业。沈雁冰、胡愈之、郑振铎、叶圣陶、周予同、王伯祥、章锡琛,都是同事,天天见面。有一天振铎激昂地说"商务是靠教科书赚钱的,我们替资本家编教科书,拿的薪水只有100元左右,而为他们发的财至少有一二百万,我们太吃亏了!我们应当自己经营一个书店,到力量充足的时候也来出版教科书,岂不是我们的一切经济问题都解决了!"大家听了,各各〔个个〕赞成,过几天就结合了一个团体,由予同起名,那时他醉心清代的朴学,定为"朴社";推我为总干事;每一社员按月缴付10元,作为公积。第二年教科书编好,我的家事也安排妥当,我就回了北大。1924年秋天,江浙有"齐卢之战",上海紧张,他们为有避难的迫切要求,把两年来存储的款子收回去了。我听得这消息,大为不满,就在北京招集朋友,重新组织起来,其时参加的有范文澜、冯友兰、郭绍虞、吴维清、潘家洵、俞平伯、朱自清、蒋仲川等,编印书籍多种;不久又在北大第二院对门租赁房屋,开一书店,命名景山书社,作为门市部。④

郑振铎这批文人(包含顾颉刚在内)在有机会进入大学执教之前 实与叶文心笔下的 20 世纪 20 年

① 梁启超《〈文心雕龙讲疏〉序》,《范文澜全集》第3卷,第3页。

② 《范文澜同志生平年表》,中国社会科学院近代史研究所编《范文澜历史论文选集》,中国社会科学出版社 1979 年版,第 350—351 页。蔡美彪曾强调此书迟至 1933 年才出版,《范文澜全集》沿袭其说,与前述年表所载不合。参见蔡美彪《旧国学传人新史学宗师——范文澜与北大》,《学林旧事》第 18 页《编印说明》,《范文澜全集》第 1 卷,无页码。顾颉刚曾在 1927 年 7 月 22 日致胡适的一封信中提及范著《群经概论》一书,笔者据此赞成 1926 年首版之说。详见叶毅均《为何成为马克思主义史学家?——范文澜学术思想前传》,博士学位论文,新竹,清华大学历史研究所 2017 年 第 4 章第 1 节。

③ 《范文澜同志生平年表》中国社会科学院近代史研究所编《范文澜历史论文选集》第350页。

④ 顾颉刚《顾颉刚自传》北京大学出版社 2012 年版 第 124—125 页。

代上海"职业青年"(vocational youth) 相差无几。他们"是对现实感到不满的年轻人,因为缺少在新式经济体系中担任高层职位的必要资格,从而不具优势,在初级入门工作中受到剥削,直接面对市场的残酷竞争"。由于他们是学徒或受过一定程度的训练,得以成为店员和公司职员。"'职业青年'每天算计着,既担心从现有的社会阶梯中滑落,又极力想要在上司下属的阶层制度中获得升迁,他们属于对自己的社会地位严重焦虑、备受折磨的阶层。"①郑氏有此自立门户的提议,集体投入"印刷资本主义"之时代大潮,就某个程度上来说,乃属理有必至之举。

依照《顾颉刚年谱》所记,范文澜是到了 1927 年才入社的。② 对于《范文澜同志生平年表》记载为 1925 年的不同说法 在未有更直接的证据出现之前,笔者倾向于主张应为 1926 年的可能性较大。此因顾氏日记在 1926 年 9 月 16 日曾记载 "写介绍范仲澐等通告,送朴社。"③或许这就是介绍新社员之通告。在此前后,两人密切往来通信。④ 换句话说,范文澜不但是在朴社总部迁至北京之后,更且是在门市部景山书社于 1925 年 11 月开设之后,才加入由顾颉刚主持的朴社(此时范氏人在天津)。朴社以"朴学"得名,说明范、顾两人皆能接受标举的共同旗帜。如果说范文澜在两年多前的演讲中,对于顾颉刚所主张之"整理国故及其方法"尚不无微词,到了《古史辨》第一册出版(1926 年 6 月 11 日)之后,态度却大为转变,以致顾氏日记在 1926 年 8 月 2 日下载 "莘田谓予治学精神不可及,态度甚好。此言仲澐亦言之,[萧]一山亦言之,予以为知言。较之言予学问好者迥不侔矣。"⑤这或许皆因得睹《古史辨》第一册长达 7 万字之《自序》而发。⑥ 顾颉刚一意强调"为学问而学问"的态度,想必亦能获得向来崇尚"好古"之学的范文澜首肯。⑦

顾颉刚在朴社成立之初,邀请郭绍虞入伙的信函中有云:

我想 现在整理国故的声浪极高,但大家只是喊,没有实做整理的事。我们几个人如能切实在这方面做去,每人每年标点一种书。斟酌校订的妥善,便可有永久的价值。……朴社中择人极苛,非看极切实的人,可以自己做书的人,又是赞成我们主张的人不拉。你心目中如有这类的人,也请留意。[®]

① Wen-hsin Yeh, Shanghai Splendor: Economic Sentiments and the Making of Modern China, 1843—1949 (Berkeley & Los Angeles: University of California Press, 2007), p. 103.

② 顾潮编《顾颉刚年谱》第 163 页。

③ 顾颉刚《顾颉刚日记》第1卷 台北 联经出版事业公司2013年版 第793页。

④ 1925 年 10 月,顾氏生平首次编辑之著作《孟姜女故事的歌曲甲集》由北大研究所国学门出版,随即预定赠予范文澜及其他 12 人一部。顾颉刚《顾颉刚日记》第 1 卷,第 672—673 页。想来范氏或也曾事先赠予或于其后回赠他同月出版之《文心雕龙讲疏》一书。至于赠书《古史辨》第 1 册,更是不在话下。顾颉刚《顾颉刚日记》第 1 卷,第 801 页。两人通信之勤,在顾氏日记中多有记载,可惜内容今已不存。顾颉刚《顾颉刚日记》第 1 卷,第 716、765、772、775、778、784、789、796、816、824 页;顾颉刚《顾颉刚日记》第 2 卷,台北,联经出版事业公司 2013 年版,第 5、23、69、83 、86、109、124、147、184 页。此外,《顾颉刚日记》中记有范文澜在南开之电话号码,两人除了通邮之余,亦能通话。顾颉刚《顾颉刚日记》第 1 卷,第 701 页。甚至在 1926 年 6 月 28 日中,记有"仲澐来"之事,不知所谈何事。顾颉刚《顾颉刚日记》第 1 卷,第 762 页。

⑤ 顾颉刚《顾颉刚日记》第1卷,第775页。

⑥ 周予同于该年7月公开发表针对《古史辨》第1册的读后感 与顾氏所记诸人评语极为相似 ,如谓"这部书所给与学术界的影响 ,与其说在辩驳的结论 不如说在他治学的态度与方法;更其是在态度方面 ,能引起人们热切的同情与兴奋',"原书态度之诚恳与勇敢 ,及方法之新颖与慎密 给我们以一种诱惑的魔力"。周予同《顾著〈古史辨〉的读后感》,顾颉刚编著《古史辨》第2册 ,上海古籍出版社 1982 年版 ,第320—321 页。

⑦ 范文澜《从烦恼到快乐》,《中国青年》1940年第3卷第2期,第67页。《红色档案——延安时期文献档案汇编》编委会编《红色档案——延安时期文献档案汇编》第5册,第139页。

⑧ 顾颉刚《致郭绍虞一》,《顾颉刚书信集》第2卷,《顾颉刚全集》第40册,中华书局2011年版,第149—150页。

由此看来,范文澜在顾氏心目中亦为"极切实的人",又是赞成其主张,"可以自己做书的人",应无疑义。如顾颉刚信中所言,朴社的组织本是一班学人有鉴于商务印书馆因编辑出版教科书而大发利市,见机而作,为了因应整理国故之商机而生。日后朴社一再为范氏发行《群经概论》,乃是出于牟利的动机,不言可喻。但除此之外,亦当显示顾、范两人在整理国故方面的确有着相当程度的共识。而朴社之立,意在出版同仁著述,由《群经概论》的初版年份 1926 年看来,也能部分证明本文所主张的范文澜入社年份,绝非为该书出版之后的 1927 年。况且在《文心雕龙讲疏》于 1925 年 10月1日出版之前,现存的《顾颉刚日记》中亦未有任何提及范氏之处。两人在北大毕业以后重新恢复联系,应当是 1925 年年末至 1926 年年初。

《群经概论》之名,有如本文初始所引,最早见于范文澜在南开大学所授之大二国文课程,属于 "国学要略"此一部分之授课讲义。此书与《文心雕龙讲疏》相同的是 同样继承清末民初北大教授 流行的著述传统。由讲义以成书。该书以专章分别说明《周易》等典籍注疏之内涵及其作者和篇章 传授。蔡美彪评论曰 "书名《概论》,但并不是概括的评论,而是对诸经的性质、内容、篇目、存逸、 真伪及相关诸问题,分别作深入而具体的评述。编纂方法遵依述而不作的宗旨,以汉学家注释经书 的体例 房征博引 解释群经。"蔡氏已注意此书"摘引前人精萃之论,彼此贯通"。① 卞孝萱则更具 体指明该书第1章第5节"今古文家法"全录陈汉章文1万余言,第5章第3节"《周礼》不伪证"引 陈氏"《周礼》行于春秋时证"6000 余言,第7 章第7节"《仪礼》行于春秋时证"亦录其1000 余言。② 此外 第9章第24节"三《传》平议"则全录黄侃两千余言。③ 事实上 根据笔者考察 范氏此书采录 最多的是刘师培之文章和课堂讲授,包含刘氏论《五经正义》、论《易》之说、《驳孔子改制说》一文, 他如第4章第16节"毛诗词例举要"、第9章第8节"《左传》时月日古例"、第13节"左氏学行于西 汉考"、第14节"周官、左氏相通考"、第15节"《左传》《荀子》相通考"、第20节"《公羊》《荀子》相 通考"、第22节"《穀梁》《荀子》相通考"等章节全录其文,总计超过4万余言,几占全书近1/7,间 引及章太炎之说。其余引录清儒之论亦不在少,包含王国维之《观堂集林》。④ 统而言之,刘师培、 陈汉章和黄侃三位范文澜亲炙之北大师长 相关论述在《群经概论》全书所占篇幅至少在 1/5(7万 字左右)。蔡美彪评其宗旨曰"述而不作",乃信而有当之语。⑤ 从另一个角度来说,此书当然更是 属于对儒家经典"结账式"之国故整理了。

五、结语

综上所论 与其将范文澜在学术生涯起步阶段的发展 因为出身绍兴的地缘因素而归诸"浙东学派"的历史渊源 笔者认为不如将之置于当时知识界风起云涌之整理国故运动的脉络中求解 ,更为恰当。前此的既有研究之所以计不及此 除了由于过去对整理国故运动的了解有所不足之外 ,当

① 蔡美彪《旧国学传人 新史学宗师——范文澜与北大》,《学林旧事》第18—19页。

② 卞孝萱《"魁儒"陈汉章》,《卞孝萱文集》第7卷,凤凰出版社2010年版,第157页。除此之外,他处引及"陈先生曰"或"陈先生说"者尚有范文澜《群经概论》,《范文澜全集》第1卷,河北教育出版社2002年版,第7—8、147—148、317、321—322页。

④ 引用刘师培处见范文澜《群经概论》,《范文澜全集》第 1 卷 ,第 4—7、38—41、240—250、131—135、257—259、268—285、290—294、295—299 页; 引用章太炎处见该书 ,第 231—233、264、299—301 页; 引用王国维处见该书 ,第 8—9、65—67、188—189、224—226 页。

⑤ 不过 有学者针锋相对地强调此书乃"述而有作"因为"在没有署名老师的章节,范文澜都有自己的挖掘和发挥",亦是一说。参见周文玖《范文澜的经学与史学》,《史学史研究》2014年第4期。

与范氏本人的政治表态有关。

在 20 世纪 50 年代中期的"胡适思想批判"运动之中,范文澜在权威的《历史研究》上发表长文 痛批胡适是个"汉奸卖国贼","整套连篇累牍的胡适文集是'历史的态度'通过'科学的方法'而表现出来的各种毒物,篇篇有毒,句句有毒,决不可等闲视之"。在范氏笔下,胡适简直就是人类公敌,罪无可逭。① 在胡适已遭官方定调为资产阶级唯心论思想的反动人物,从而大张旗鼓地加以批判之后,任何与胡适思想的牵连都必须加以清除,或者自我否定,范氏自非例外。在其自白的激烈抨击之下,当不会有人思及范文澜早年的学术业绩与胡适(乃至梁启超)提倡之整理国故有无关联。然而,纵使范氏与他们两人之间的个人交往确实不多,学术思想上的无形影响要不可掩。这或许类似王汎森以"铜山崩而洛钟应"之喻来说明思想史上许多实际呼应的关系,并不一定都是一对一式的发生。更有价值层级下的无数竞争,使得人们逐渐趋同。② 本文即希望透过整理零碎残存的蛛丝马迹,重建此一当事人所讳言之历程。

当然 ,专家如陈以爱之眼光 ,洞中肯綮 ,因而极力分辨在 20 世纪 20 年代扩大为新旧混杂的国学运动当中 ,真正的整理国故派之特质: 必须是本着胡适 "评判的态度"所从事的国故整理工作 ,以革新思想为目的而研治旧学者 ,方足以当此名。否则的话 ,如以汪东和黄侃为首的太炎弟子 ,奉乃师章氏为首 ,于北方的《国学季刊》之外 ,在南方创办《华国月刊》(亦即黄侃《文心雕龙札记》主要的发表园地) ,主张研究国学当以 "发扬国光"为宗旨 ,便与新文化派的整理国故截然异趣。再如梁启超当时对传统文化的卫护态度 ,即便与胡适同倡整理国故 ,亦是貌同心异 ,绝非同调。不过 ,正如陈氏同样注意到 ,胡适为《淮南鸿烈集解》写序 ,故意以文言下笔 ,又未曾有一语道及他原先大声疾呼之 "评判的态度"。此一迁就现实的策略性手段,"不免大大模糊了'整理国故'与'发扬国光'者之间的差异"。③ 新文化巨子笔下此一模糊空间的存在 ,无论是有意或是无心 ,无疑使得众人可以各取所需 ,各安其业。何况若回到当时的历史场景,"新文化运动"之名原非胡适所能独占 ,至少梁启超一派文人亦思有以尸之。④

由本文的梳理可知,范文澜当时与以上各派皆有千丝万缕的联系,态度游移于两者之间,而或一时偏向于"发扬国光"。寄望"文艺之复兴";一时又因与顾颉刚等朴社诸人的密切交往,偏向于狭义之整理国故。我们若能抛开当事人在30年后设下的偏见和迷障,正可得见历史发展洪流中的复杂实相。笔者认为整理国故运动之所以能浩浩荡荡,有沛然莫之能御之势,正不可忽略像青年时代的范文澜这般依违两可的人物,有似沈尹默笔下太炎门生的"中间派",对"守旧派"和"开新派"皆以为然。⑤ 他们对于整理国故的核心理念未必完全认同或了解,有时甚至心知其非,却又在实际行动上吊诡地有所响应,进而在未曾事先预期的情况下为之推波助澜。

(责任编辑: 薛刚)

① 范文澜《看看胡适的"历史的态度"和"科学的方法"》,《范文澜全集》第10卷,第285—317页。

② 王汎森《思想史研究方法经验谈》,许纪霖、刘擎主编《何谓现代,谁之中国?——现代中国的再阐释》,上海人民出版社 2014 年版,第52—57页。

③ 陈以爱《学术与时代:整理国故运动的兴起、发展与流衍》,博士学位论文,台北,政治大学历史系研究部,2001年,第13—16、95—99页。胡适序言以白话成篇,实出于刘文典之请。因渠以为"古色古香的书上,配上一篇白话的序,好比是身上穿了深衣,头上戴着西式帽子似的"。刘文典《致胡适十二》,诸伟奇、刘平章主编《刘文典全集》第5册,安徽大学出版社2013年版,第467页。

④ 张朋园:《梁启超与民国政治》,台北,"中研院近史所"2006年版,第6章。关于此题,亦见周月峰《五四后"新文化运动"一词的流行与早期含义演变》,《近代史研究》2017年第1期。

⑤ 沈尹默《我和北大》,陈平原、夏晓虹编《北大旧事》,生活·读书·新知三联书店1998年版,第166页。

Modern Chinese History Studies

No. 1, 2018

Fan Wenlan and the Movement of Reorganizing National Tradition Ye Yijun (4)

Fan Wenlan was known as an extraordinary Marxist historian today. However, when he just turned from a high school teacher into a university lecturer, and started publishing scholarly works to gain fame in academia, his research had nothing to do with Marxism or modern historiography. This article illustrates how Fan Wenlan, as Huang Kan's disciple at Peking University and also Gu Jiegang's close friend and classmate, was influenced by the paradigm promoted by Hu Shi and Liang Qichao and gradually moved toward the Movement of "Reorganizing National Tradition" (*zhengli guogu*), and how his early works were regarded by the contemporaries as part of the "Reorganizing National Tradition". This seldom known case shows the complexity of the Movement of Reorganizing National Tradition.

Most of the research on the Northern Expedition takes the perspective of the south and mainly focuses on the political and military confrontations between the South and the North. Recently, scholars have been investigating this topic with a broader horizon, including aspects of culture, local identity and public opinions. Using the diary of Huang Zunsan, a Hunanese living in Beijing, as major primary sources, this research demonstrates the experience of a complicated individual during the period of the Northern Expedition and his opinion on this civil war. Different from ordinary northern people, Huang Zunsan had mixed feeling toward the southern regime: he had little sense of identity with the Beijing Government, but he hardly yearned for the southern regime either. The war led Huang to a dilemma, that is, he could not return his homeland in Hunan nor stay in Beijing to have a decent life, so he was frustrated by worry and fear most of the time. To Huang, the Nanjing Government was only ruled by the party in name, while it was actually sacrificing the state for the party. Huang's individual experience shows that the relationship between the South and the North before and after the Northern Expedition cannot simply be summarized as a zero-sum game and it is not enough to interpret the Northern Expedition with the conception of "the new South" and "the old North." Moreover, in the wartime when valid information was highly controlled, modern public media such as newspapers provided both facts and rumors, so individuals tended to get reliable information from conversation and correspondences with friends and relatives.

The Memorials to Sun Yat-sen in Shanghai (1925 – 1949) ················· Xu Tao (41)

After Sun Yat-sen's death, the memorials to Sun in Shanghai developed with a unique trajectory. Before the breakup of the first collaboration between the Chinese Communist Party and the Nationalist Party, the competition between the left and right wings of the Nationalist Party dominated the memorial activities for Sun in Shanghai. In the period between 1927 and 1937, the urban development in the project of Greater Shanghai exploited the name of Sun Yat-sen but had only superficial relationship with the Sun Yat-sen worship. After the outbreak of the total war with Japan, the representation of Sun Yat-sen was destroyed and reconstructed as symbol of the power of Japanese domination in Shanghai. Therefore, the case of Shanghai revealed the complex interactions between Shanghai's urban characteristics and the worship of Sun Yat-sen. Moreover, the relatively few memorials to Sun Yat-sen in Shanghai are due to two historical reasons: the long-term configuration of Shanghai in which the city was governed by three administrations and the Nanjing Government's plan of the territory controlled by the Chinese administration in Shanghai.

160